



**ANALISIS KONDISI PEMBANGUNAN MANUSIA
TERHADAP TINGKAT KORUPSI DI 34 PROVINSI
INDONESIA TAHUN 2023**

SKRIPSI

VICKIE DEVON ATTALA SWANDY 2010115077

**PROGRAM STUDI EKONOMI PEMBANGUNAN PROGRAM
SARJANA FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL “VETERAN”
JAKARTA
2024**



**ANALISIS KONDISI PEMBANGUNAN MANUSIA
TERHADAP TINGKAT KORUPSI DI 34 PROVINSI
INDONESIA TAHUN 2023**

SKRIPSI

**Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Memperoleh Gelar
Sarjana Ekonomi**

VICKIE DEVON ATTALA SWANDY 2010115077

**PROGRAM STUDI EKONOMI PEMBANGUNAN PROGRAM
SARJANA FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL “VETERAN”
JAKARTA**

2024

PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini adalah hasil karya saya sendiri, dan semua sumber yang dikutip maupun yang dirujuk telah saya nyatakan dengan benar.

Nama : Vickie Devon Attala Swandy

NIM : 2010115077

Bila mana di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia dituntut dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku.

Jakarta, 14 Juli 2024

Yang Menyatakan,



(Vickie Devon Attala Swandy)

PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai civitas akademika Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta, Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Vickie Devon Attala Swandy
NIM : 2010115077
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis
Program Studi : *SI Ekonomi Pembangunan*
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta Hak Bebas Royalti Non Eksklusif (*Non Exclusive Royalty Free Right*) atas Skripsi saya yang berjudul:

ANALISIS KONDISI PEMBANGUNAN MANUSIA TERHADAP TINGKAT KORUPSI DI 34 PROVINSI INDONESIA TAHUN 2023

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti ini Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta berhak menyimpan, mengalihmedia/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat, dan mempublikasikan Skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik hak cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat: Jakarta

Pada Tanggal: 14 Juli 2024

Yang Menyatakan,



(Vickie Devon Attala Swandy)

SKRIPSI

ANALISIS KONDISI PEMBANGUNAN MANUSIA TERHADAP TINGKAT
KORUPSI DI 34 PROVINSI INDONESIA TAHUN 2023

Dipersiapkan dan disusun oleh:

VICKIE DEVON ATTALA SWANDY 2010115077

Telah dipertahankan di depan Tim Penguji pada tanggal: 22 Juli 2024
dan dinyatakan memenuhi syarat untuk diterima

Dr. MB Nani Ariani, SE., MM
Ketua Penguji

Sugianto, SE., MM
Penguji I

Indri Arrafi Juliannisa, SE., ME
Penguji II (Pembimbing)

Dr. Jubaedah, SE., MM
Dekan

Indri Arrafi Juliannisa, SE., ME
Ketua Program Studi

Disahkan di : Jakarta
Pada tanggal : 22 Juli 2024

Analysis of Human Development Conditions on Corruption Levels in 34 Indonesian Provinces in 2023

By Vickie Devon Attala Swandy

Abstract

Based on the HDI level, Indonesia ranks sixth in ASEAN and 112th out of 195 countries in the world by 2023. Human development considers issues including domestic investment realization, economic growth, minimum wage, and household consumption in addition to statistical indicators. To achieve the Sustainable Development Goals (SDGs), which aim to improve the state of human well-being, it is imperative to measure the state of these factors with respect to human development. The increase in HDI is also seen to be accompanied by an increase in the level of corruption, which is not consistent with the idea that if the HDI increases, the level of corruption will decrease. Identifying areas with ideal HDI conditions and analyzing HDI conditions are the objectives to be achieved by this study by combining conditions of FDI, economic growth, minimum wage, and household consumption using the Qualitative Comparative Analysis (QCA) method and testing the correlation between HDI and corruption levels in provinces that fall into the optimal category. The sample in this study is 34 provinces in Indonesia which are seen from the conditions of PMDN, economic growth, minimum wage, and household consumption. The results showed that there are 5 (five) clusters with optimal human development. Regions with optimal human development in terms of FDI, economic growth, minimum wage, and household consumption are East Kalimantan, Central Java, West Java, East Java, and DKI Jakarta. It is expected that the relationship between the conditions of FDI, economic growth, minimum wage, and household consumption will improve human development and reveal which local government programs have been implemented effectively and can positively affect human development from the conditions of FDI, economic growth, minimum wage, and household consumption. In addition, it is also to see the relationship between HDI and the level of corruption in the optimal region.

Keywords: *Domestic Investment, economic growth, minimum wage, household consumption, human development, level of corruption, QCA*

Analisis Kondisi Pembangunan Manusia Terhadap Tingkat Korupsi Di 34 Provinsi Indonesia Tahun 2023

Oleh: Vickie Devon Attala Swandy

Abstrak

Berdasarkan tingkat IPM, Indonesia berada di peringkat keenam di ASEAN dan peringkat ke-112 dari 195 negara di dunia pada tahun 2023. Pembangunan manusia mempertimbangkan isu-isu termasuk realisasi PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan konsumsi rumah tangga sebagai tambahan dari indikator statistik. Untuk mencapai Tujuan Pembangunan Berkelanjutan (SDGs), yang bertujuan untuk meningkatkan kondisi kesejahteraan manusia, sangat penting untuk mengukur keadaan faktor-faktor ini sehubungan dengan pembangunan manusia. Peningkatan IPM ini terlihat juga diiringi dengan kenaikan tingkat korupsi, hal ini tidak sesuai bahwa jika IPM mengalami kenaikan maka tingkat korupsi pun akan turun. Mengidentifikasi area dengan kondisi IPM yang ideal dan menganalisis kondisi IPM adalah tujuan yang ingin dicapai oleh penelitian ini dengan kombinasi kondisi PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan konsumsi rumah tangga menggunakan metode *Qualitative Comparative Analysis* (QCA) dan melakukan uji korelasi antara IPM dengan tingkat korupsi di Provinsi yang masuk ke dalam kategori optimal. Sampel dalam penelitian ini adalah 34 Provinsi di Indonesia yang dilihat dari kondisi PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan konsumsi rumah tangga. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat 5 (lima) kluster dengan pembangunan Manusia yang optimal. Wilayah yang pembangunan manusianya optimal dilihat dari kondisi PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan konsumsi rumah tangga yaitu Kalimantan Timur, Jawa Tengah, Jawa Barat, Jawa Timur, dan DKI Jakarta. Diharapkan hubungan antara kondisi PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan konsumsi rumah tangga akan meningkatkan pembangunan manusia dan mengungkapkan program pemerintah daerah mana yang telah diimplementasikan secara efektif dan dapat mempengaruhi pembangunan manusia secara positif dari kondisi PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan konsumsi rumah tangga. selain itu juga untuk melihat hubungan antara IPM dengan tingkat korupsi di daerah yang optimal.

Kata Kunci: PMDN, pertumbuhan ekonomi, upah minimum, konsumsi rumah tangga, Pembangunan manusia, tingkat korupsi, QCA



UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN JAKARTA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS

retariat : Jl RS. Fatmawati, Pondok Labu, Jakarta 12450, Telp. 7692856, 7692859 Fax. 7692856
Homepage : <http://www.upnvj.ac.id> Email : puskom@upnvj.ac.id

**BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI
SEMESTER GENAP TA.2023/2024**

Telah dilaksanakan Ujian, Skripsi dihadapan Tim pada hari Selasa, 11 Juni 2024:

Nama : Vickie Devon Attala Swandy
No.Pokok Mahasiswa : 2010115077
Program : Ekonomi Pembangunan S. I

Dengan judul skripsi sebagai berikut :

**ANALISIS KONDISI PEMBANGUNAN MANUSIA TERHADAP TINGKAT KORUPSI DI
34 PROVINSI INDONESIA TAHUN 2023**

Dinyatakan yang bersangkutan *Lulus / Tidak Lulus* *)

Penguji

No	Dosen Penguji	Jabatan	Tanda Tangan
1	Dr. MB Nani Ariani, SE.,MM	Ketua	1.
2	Sugianto, SE.,MM	Anggota I	2.
3	Indri Arrafi Juliannisa, SE.,ME	Anggota II **)	3.

Keterangan :

*) Coret yang tidak perlu

**) Dosen Pembimbing

Jakarta, 22 Juli 2024
Mengesahkan
A.n. DEKAN
Kaprod. Ekonomi Pembangunan S. I

Indri Arrafi Juliannisa, S.E.,M.E

PRAKATA

Puji serta syukur peneliti panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah memberikan limpahan rahmat serta karunia-Nya sehingga peneliti dapat menyelesaikan penelitian ini dengan judul “**Analisis Kondisi Pembangunan Manusia Terhadap Tingkat Korupsi Di 34 Provinsi Indonesia Tahun 2023**”. Dalam menjalani kehidupan perkuliahan di Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta terkhusus pada program studi Ekonomi Pembangunan Fakultas Ekonomi dan Bisnis sebagai Angkatan 2020, ini merupakan perjalanan panjang yang amat berkesan bagi peneliti dibarengi dengan rasa bangga atas perjuangan-perjuangan yang telah peneliti lewati selama berkuliah. Pada kesempatan ini peneliti menyampaikan ucapan terimakasih kepada berbagai pihak yang telah membantu proses penyusunan dan penyelesaian skripsi:

1. Kepada Yth. Ibu Indri Arrafi Juliannisa, S.E., M.E., selaku Ketua Program Studi S1 Ekonomi Pembangunan.
2. Saya juga mengucapkan terimakasih kepada Yth. Ibu Indri Arrafi Juliannisa, S.E., M.E., selaku dosen pembimbing yang setia meluangkan waktu dan ilmunya untuk bersedia memberikan arahan, bimbingan dan semangat untuk penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Yth. Ibu Dr. MB Nani Ariani, SE., MM dan Yth. Bapak Sugianto, SE., M.M secara berurutan selaku Ketua Penguji dan Penguji I yang meluangkan waktunya dan bersedia memberikan arahan, saran dan kritik dalam penyusunan penelitian.
3. Untuk sosok yang sangat berharga yaitu Ayah, Ibu, dan seluruh keluarga besar yang selalu memberikan doa serta dukungannya dengan penuh kasih sayang sehingga dapat memotivasi peneliti agar dapat menyelesaikan penelitian ini sebagai tugas akhir dengan baik. Terutama untuk Ibu saya yang sangat sabar dan mengerti bagaimana kondisi saya dalam menyelesaikan skripsi.
4. Seluruh teman-teman mahasiswa/mahasiswi Program Studi Ekonomi Pembangunan Program Sarjana angkatan 2020.

5. Terimakasih kepada Nadiyah, Zahra Aulia, Hana Putri, Dimasya Deskar, Ariq Fadhlur Rahman dan Fadhil Ramadhan yang telah membantu, menemani serta memberikan dukungan moral dalam proses pengerjaan skripsi ini.
6. Terimakasih kepada teman-teman terdekat Zidane, Rijal, Kharisma, Iqbal, dan Ramdhani yang selalu memberikan semangat dan menjadi pendengar yang baik bagi peneliti sejak perkuliahan hingga saat ini dapat menyelesaikan penelitian.
7. Terimakasih kepada Reza, Rafi, Surya dan Zaky selaku sahabat terdekat sejak SMA hingga saat ini, terima kasih karena selalu membantu dan menjadi teman diskusi bagi peneliti selama perkuliahan.
8. Terimakasih kepada Adam, Izzan, Khoi, Cetta, Revina, Farah, Annisa dan Aulia selaku sahabat terdekat sejak SMA hingga saat ini, terima kasih karena selalu membantu dan menjadi teman diskusi bagi peneliti selama perkuliahan.

Serta kepada semua orang yang secara konsisten membantu dalam menyelesaikan penelitian ini, terlalu banyak untuk disebutkan satu per satu. Meskipun penulis yakin bahwa penelitian ini akan bermanfaat bagi semua pembaca, penulis menyadari bahwa masih terdapat banyak kesalahan dalam cara penelitian ini dilakukan.

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
PERNYATAAN ORISINALITAS	iii
PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	iv
LEMBAR PENGESAHAN	v
<i>Abstract</i>	vi
Abstrak	vii
BERITA ACARA SIDANG SKRIPSI	viii
PRAKATA	ix
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR GRAFIK	xiv
DAFTAR TABEL	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
DAFTAR LAMPIRAN	xvii
BAB I PENDAHULUAN	1
I.1 Latar Belakang	1
I.2 Perumusan Masalah.....	12
I.3 Tujuan Penelitian.....	13
I.4 Manfaat Penelitian.....	13
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	14
II.1 Landasan Teori	14
II.1.1 Pembangunan Manusia Amartya Sen	14
II.1.2 Definisi Indeks Pembangunan Manusia.....	15
II.1.3 Penanaman Modal Dalam Negeri	16
II.1.4 Teori Pertumbuhan Ekonomi	17
II.1.5 Teori Upah	17
II.1.6 Teori Konsumsi Rumah Tangga.....	18
II.1.7 Teori Korupsi	19
II.2 Penelitian Terdahulu	19
II.3 Kerangka Pemikiran	29

BAB III METODE PENELITIAN	31
III.1 Definisi Operasional dan Pengukuran Variabel.....	31
III.1.1. Definisi Operasional	31
III.1.2. Pengukuran Variabel	32
III.2 Penentu Populasi	33
III.2.1. Populasi.....	33
III.3 Teknik Pengumpulan Data	33
III.3.1 Jenis Data	33
III.3.2 Sumber Data.....	33
III.3.3 Pengumpulan Data	34
III.4 Teknik Analisis Data.....	34
III.4.1 Uji Konsistensi dan Coverage (Measure of Fit)	34
III.4.2 Crisp-set QCA (csQCA)	35
III.4.3 Teknik Analisis Keberlanjutan	35
III.4.4 Uji Korelasi.....	37
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN.....	38
IV.1 Deskripsi Objek Penelitian	38
IV.2 Deskripsi Data Penelitian	39
IV.2.1 Kondisi PMDN	39
IV.2.2 Kondisi Pertumbuhan Ekonomi.....	42
IV.2.3 Kondisi Upah Minimum	45
IV.2.4 Kondisi Konsumsi Rumah Tangga	47
IV.2.5 Tingkat Korupsi	50
IV.3 Hasil Uji Konsistensi dan <i>Coverage</i>	52
IV.4 Analisis Ekonomi dan Pembahasan	57
IV.4.1 Analisis pada Wilayah dengan Klaster Optimal	57
IV.4.2 Analisis Pada Wilayah dengan Klaster Tidak Optimal	67
IV.4.3 Hasil Uji Korelasi	71
IV.4.4 Kesimpulan Model.....	73
IV.4.5 Keterbatasan Penelitian.....	75
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN	76
V.1 Kesimpulan.....	76

V.2	Saran.....	77
	DAFTAR PUSTAKA.....	79
	LAMPIRAN.....	82

DAFTAR GRAFIK

Grafik 1. IPM 34 Provinsi di Indonesia tahun 2022-2023	3
Grafik 2. Realisasi PMDN 34 Provinsi di Indonesia Tahun 2023	4
Grafik 3. Laju Pertumbuhan Ekonomi 34 Provinsi di Indonesia Tahun 2023	6
Grafik 4 Upah Minimum 34 Provinsi di Indonesia Tahun 2023	8
Grafik 5. Konsumsi Rumah Tangga 34 Provinsi di Indonesia Tahun 2023	9
Grafik 6. Kasus Korupsi di 34 Provinsi Indonesia.....	11

DAFTAR TABEL

Tabel 1. Hasil Penelitian Terdahulu	24
Tabel 2. Pengukuran Variabel.....	32
Tabel 3. Kombinasi Kondisi dan Outcome untuk Uji Konsistensi dan Coverage	34
Tabel 4. Data Kondisi PMDN 34 Provinsi Indonesia	39
Tabel 5. Data Pertumbuhan Ekonomi di 34 Provinsi Indonesia	42
Tabel 6. Data Upah Minimum di 34 Provinsi Indonesia.....	45
Tabel 7. Data Konsumsi Rumah Tangga di 34 Provinsi Indonesia	47
Tabel 8. Data Jumlah Korupsi di 34 Provinsi Indonesia	50
Tabel 9. Truth Table Kondisi PMDN, Pertumbuhan Ekonomi, Upah Minimum, dan Konsumsi Rumah Tangga	53
Tabel 10. Provinsi Dengan Hasil Optimal.....	58
Tabel 11. Provinsi Dengan Hasil Tidak Optimal.....	67
Tabel 12. Kesimpulan Model	73

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. Kerangka Pemikiran.....	30
Gambar 2. Diagram Venn Kondisi PMDN, Pertumbuhan Ekonomi, Upah Minimum, Konsumsi Rumah Tangga	55

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1, Data Penelitian.....	82
Lampiran 2. Hasil Truth Table	83
Lampiran 3. Hasil Diagram Venn.....	84